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El viernes se cumple un mes del informe
de la Contraloría que destapó el escándalo
de más de 25 mil funcionarios públicos que
viajaron al extranjero
mientras hacían uso de su
licencia médica, lo que su-
giere un uso fraudulento
del sistema. Aunque el in-
forme generó revuelo y la
promesa gubernamental
de mejoras al sistema, aún
no se conocen las refor-
mas que se impulsarán
para evitar que estos abusos se repitan.

En este mismo espacio, a fines de 2022,
un grupo de investigadores y exautorida-
des —incluidos ministros de Salud de las
administraciones Lagos, Bachelet y Piñe-
ra— advertimos que, más allá de los frau-
des, que también eran noticia en ese en-
tonces, era necesario modificar la estruc-
tura de incentivos de las licencias médi-
cas, delineando ciertos cambios urgentes
al sistema.

Pese a la transversalidad de dichas pro-
puestas, la política ha actuado con lentitud
frente a un problema que nos está costando
más de un 1% del PIB, que consume casi la
mitad de la cotización obligatoria de salud
y que creció un 43% real entre 2019 y 2023,
desviando recursos para resolver uno de
los principales problemas de la ciudadanía:

las listas de espera de la salud estatal.
Además, eleva los precios de los segu-

ros privados —un 36% de la cotización de
isapres va a financiar las licencias médi-
cas— que otorgan una atención de salud
oportuna, pero que cada vez se hacen
más inaccesibles.

Aunque el foco ha estado sobre los fun-
cionarios públicos que salieron del país, es
evidente que el abuso es muchísimo más
extendido. Hay funcionarios públicos que
se mantuvieron en Chile vacacionando,
otros que lo usaron como una suerte de se-
guro de cesantía (mala práctica que proba-
blemente se repetirá con el término de este
gobierno), o dedicándose a otras activida-
des remuneradas. Ojalá la Contraloría pue-
da detectar a estos últimos cruzando datos
con el SII. Si a ellos sumamos los casos simi-
lares de trabajadores del sector privado, el
costo para el país es aún más alto.

La recién aprobada Ley N° 21.746 eleva
los requisitos para emitir licencias médicas
y endurece las sanciones a los médicos que
entregan licencias sin justificación, incluso
arriesgando perder la posibilidad de emi-
tirlas. Ello va en la dirección correcta, pero
aborda solo una parte del problema. Para
frenar los abusos es necesario también
combatir la demanda de licencias por parte
de los trabajadores. Las reformas tendrán
costos políticos, especialmente en un año
electoral, pero son esenciales para contener
el fraude y su alto costo. 

Hay tres cambios clave. Primero, reducir

la tasa de reemplazo del sueldo desde el
100% actual a un monto más alineado con
el resto de nuestra legislación. El seguro de
invalidez cubre hasta un 70% del sueldo,
igual que el de cesantía en su primer mes.
Ese es también el promedio de los países
OCDE. Por cierto, esta tasa de reemplazo
debe ser igual para todos los trabajadores
del sector público (que hoy no están afectos
al tope imponible) o privado.

Segundo, establecer límites a la extensión
de las licencias médicas. Así se hace en el
resto del mundo y no es razonable que estas
se extiendan por años, existiendo otros ins-
trumentos como el seguro de invalidez par-
cial o total. Es por ello que las licencias mé-
dicas que superen el año debieran ser muy
excepcionales, visadas por una segunda
opinión médica independiente.

Tercero, las licencias médicas son un se-
guro y, como tal, para evitar la sobreutili-
zación se usan deducibles. Hoy este me-
canismo existe (carencia de tres días), pe-
ro solo para los trabajadores privados y
para licencias de once o más días. Esa dis-
tinción no tiene justificación, por lo que se
debe avanzar hacia un régimen con dedu-
cibles, pero común para todos los trabaja-
dores, sin privilegios, y sin importar la ex-
tensión de la licencia.

El Gobierno y el Congreso deben trans-
formar la indignación por los abusos con
licencias médicas fraudulentas en una
oportunidad para mejorar el sistema. Aún
están a tiempo.

Licencias médicas: 
de la indignación a la acción

“...aunque el informe generó revuelo y la promesa gubernamental de mejoras al sistema, 

aún no se conocen las reformas que se impulsarán para evitar que estos abusos se repitan...”.

PABLO EGUIGUREN F. 

Libertad y Desarrollo

DESESPERACIÓN DE
CIVILES CAUTIVOS. Rehenes
de los chechenos que capturaron
el hospital de Budennovsk, en el
sur de Rusia, ondean sábanas
mientras piden a gritos a las
tropas de Moscú que no disparen.
El contingente fue enviado para
recapturar el edificio y rescatar a
unas mil personas que
permanecen cautivas. Dos

intentos de penetrar en el inmueble no fructificaron, pero
posteriormente los rebeldes accedieron a liberar a un grupo de unas
60 personas, preferentemente mujeres y niños. 

CUMBRE ECONÓMICA. Se inicia mañana en Sao Paulo, en medio
de temores a una guerra comercial entre los dos principales socios
del Mercado Común del Cono Sur, Argentina y Brasil.

RUTA INTERNACIONAL A MENDOZA. Fue reabierta luego que
rodados de nieve obligaran a su cierre. El tránsito se reanudó solo
para vehículos livianos y buses, con empleo de cadenas. El paso
fronterizo por el Cristo Redentor quedó expedito así en medio de
excelentes condiciones climáticas. 
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18 de junio de 1975

BAJA DE PRECIOS. El mayor
número de liquidaciones que se
recuerde se observa en la
actualidad en el comercio
santiaguino. 

MARTÍN VARGAS. El
boxeador chileno dice que
ambiciona ser el mejor del mudo:
“Solo tres hombres han sido
capaces de noquearme, pero yo
he botado a quince”.
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¡Es la geopolítica!

Señor Director:
Para variar, en Occidente los líderes

están sacando cálculos de los efectos en
los mercados que tendrán las nuevas
tensiones en el Medio Oriente. Es algo muy
importante, por cierto, pero insuficiente,
falta la visión geopolítica: si Irán queda
debilitado —más allá de lo bueno que sería
terminar con su capacidad nuclear y con
los ayatolás y sus extremos—, el análisis
más largo es: ¿quién se hará fuerte en esa
zona que desde siempre ha sido estratégi-
ca? ¿Crecerá la influencia rusa o china?
¿Europa tiene algún plan geopolítico o
seguirá deliberando sin conducción? ¿Y
EE.UU., tiene un plan? ¿Y la OTAN?

No se vislumbra una gran visión estraté-
gica de Occidente cuando la geopolítica
vuelve a dominar con fuerza el sistema
internacional. Muy preocupante.

KARIN EBENSPERGER AHRENS

Curioso 
mapa de vuelo

Señor Director:
El lunes llegué a Santiago procedente de

Madrid, en un moderno avión de Iberia.
Siempre me ha interesado y entretenido

seguir en la pantalla de los asientos el
desarrollo del vuelo, pues se recuerda y
aprende geografía al seguir la ruta y la
manera en que esta se desarrolla.

Es del caso que en este vuelo su desa-
rrollo fue bastante poco explicativo,
siendo muy difícil seguirlo, seguramente
porque no está bien afinado técnicamente.
Lo que sí estaba perfectamente indicado
fue que al aparecer la ciudad de Santiago,
el mapa de ruta la acompañó solamente
de tres lugares: el cerro San Cristóbal, el
Costanera Center, y el Museo de la Memo-
ria y Derechos Humanos. Cada cual saque
sus conclusiones.

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

Misotrol y 
cifras de aborto

Señor Director:
En carta publicada este martes, Danitza

Pérez, académica de Derecho UDP, señala
que en Chile “se estima que entre 40.000 y
170.000 abortos clandestinos ocurren cada
año”. Aunque no señala las fuentes que
avalen dichas cifras, vale la pena detenerse
en ellas, a la luz del número de nacimientos
anuales. Según datos recientes del INE, en
el primer trimestre de este año hubo un
total de 36.984 nacimientos, lo que proyec-
ta una cifra cercana a 150.000 partos para
2025. Los datos de Pérez, de ser ciertos,
significan que podría haber más abortos
que nacimientos, lo que debiera preocupar
sobremanera a las autoridades de salud.

Una posible explicación es que existan
barreras de acceso a métodos anticoncepti-
vos, por ejemplo, por costo o facilidad para
su entrega. Otra alternativa es que los
métodos disponibles sean poco eficaces
(están vencidos o mal formulados). Una
tercera posibilidad es que las personas no
estén debidamente informadas sobre sexua-
lidad responsable y cómo prevenir embara-
zos no planificados. Todas estas alternativas
significan un fracaso rotundo en las políticas
de educación sexual o en la responsabilidad
de las autoridades de facilitar acceso a
anticoncepción segura y eficaz a las perso-
nas que así lo soliciten. También es posible
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plantear que esas cifras que menciona Pérez
no sean ciertas, puesto que es difícil estimar
la ocurrencia de un hecho cuando este
sucede de manera clandestina.

Independientemente de la validez o no
de estas cifras, creo que es un tema que
amerita la máxima preocupación de la
autoridad sanitaria, puesto que cada
aborto clandestino implica un fracaso de
las políticas de salud sexual y reproductiva
que, a mi juicio, no se subsana con la legali-
zación del aborto libre.

SOFÍA SALAS IBARRA

Docente investigadora en bioética, UDD

Regulación 
del arriendo

Señor Director:
En relación con el debate surgido luego

de la urgencia de regulación y supervisión
del mercado de arriendo en Chile, planteada
en nuestra columna del 12 de junio pasado,
vemos que el pavor a una eventual afecta-
ción a la oferta y a los actores involucrados
predomina sobre la necesidad de discutir la
fragilidad del régimen de arriendo y sus
consecuencias sociales, considerando la
enorme proporción de arrendatarios y su
desigual distribución en el territorio.

El problema no es la falta de evidencia,
sino de voluntad para mirar más allá de la
rentabilidad del metro cuadrado. Una
regulación bien diseñada, lo que no es
equivalente a control de precios, mejora la
seguridad residencial sin afectar estructu-
ralmente la oferta.

La discusión no debería centrarse en
agitar fantasmas, sino en diseñar reglas a
la altura del fenómeno que enfrentamos.
No regular también es una decisión políti-
ca, y por lo tanto, una decisión sobre el tipo
de ciudad que queremos para el futuro.

FELIPE LINK

LUIS FUENTES

RICARDO TRUFFELLO

Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales
Observatorio del Arriendo, Observatorio de Ciudades

UC, CEDEUS

Atribuciones 
de la Contraloría

Señor Director:
En la edición del lunes, “El Mercurio”

afirmó que el Senado se opone a otorgar
mayores atribuciones sancionadoras a la
Contraloría General de la República, esta-
bleciendo además una comparación con el
rol que ha asumido la Cámara de Diputa-
dos en esta materia.

Esa interpretación según mi impresión es
equivocada. Varias de las propuestas que,
según la nota, el Senado se niega a impulsar,
corresponden en realidad a facultades
exclusivas del Poder Ejecutivo y no del
Congreso. Entre ellas se encuentran iniciati-
vas como permitir que la Contraloría aplique
directamente sanciones por responsabilidad
administrativa, o que pueda solicitar infor-
mación financiera directamente a los bancos
respecto de entidades fiscalizadas.

La Constitución impide al Senado pre-
sentar proyectos que impliquen gasto fiscal
o modifiquen la estructura de órganos del
Estado. Por esa razón, solicité personal-
mente al Ejecutivo que impulse las refor-
mas necesarias para avanzar en estas
materias dentro del marco legal vigente.

Lamentablemente, fue la propia ministra
vocera del Gobierno, Aisén Etcheverry,
quien declaró el lunes no tener contempla-
da la priorización de dichas iniciativas. Eso,
en los hechos, nos deja sin herramientas

para avanzar desde el Congreso en los
cambios que se han demandado.

Nuestro compromiso con la transparen-
cia, la probidad y el uso responsable de los
recursos públicos es firme. Pero no podemos
ni vamos a transgredir la Constitución para
cumplir los deseos de la contralora o suplir
la falta de voluntad política del Ejecutivo.

Como presidente del Senado quiero
aclarar que he impulsado dos proyectos de
ley que precisamente buscan fortalecer a
la Contraloría: uno para dotarla de mayo-
res herramientas de fiscalización sobre el
uso de recursos públicos, y otro para
facilitar su acceso a la información de los
servicios del Estado.

MANUEL JOSÉ OSSANDÓN

Presidente del Senado

¿Excepción?
Señor Director:
Desde el 18 de mayo de 2022, fecha

de inicio del estado de excepción, hasta
hoy, han transcurrido 1.127 días (más de
tres años).

Todo indica, entonces, que ya no es una
excepción, sino un estado anormal para La
Araucanía, donde las FF.AA. desplegadas
allí, con un uso restringido de sus medios,
no han logrado reestablecer la normalidad.

LUIS FILIPPI DE SOLMINIHAC

Retransmisión 
del canal ruso RT

Señor Director:
Como embajador de Ucrania en la Repú-

blica de Chile, me veo en la obligación de
expresar seria preocupación ante la recien-
te decisión del canal chileno Telecanal de
retransmitir en señal abierta los contenidos
del medio estatal ruso RT en Español.

RT —anteriormente conocido como
Russia Today— no es un canal de noticias
tradicional. Diversas instituciones interna-
cionales lo han calificado como un instru-
mento de propaganda oficial del Kremlin,
destinado a difundir desinformación, sem-
brar discordia en sociedades democráticas
y justificar la agresión militar rusa en
distintos escenarios, particularmente en mi
país. De hecho, en su sitio web indica que el
canal está financiado “con fondos públicos
de la Federación Rusa”.

Desde 2014, Ucrania ha sido víctima de
una guerra de agresión iniciada por la
Federación de Rusia, la cual alcanzó un
punto de inflexión en febrero de 2022 con
la invasión a gran escala. Esta agresión ha
resultado en la ocupación ilegal de territo-
rios soberanos ucranianos, numerosos
crímenes de guerra documentados por
organismos internacionales y un inmenso
sufrimiento para la población civil. Frente a
estos hechos, ampliamente verificados por
medios y organismos independientes, la
señal RT se ha dedicado sistemáticamente a
presentar una versión distorsionada de la
realidad, negando la agresión, culpando a
las víctimas y promoviendo una narrativa
cínica y desinformativa.

Por esta razón, la Unión Europea, Estados
Unidos y varios otros países suspendieron la
difusión de RT y de otros medios estatales
rusos, reconociendo que su contenido no es
parte del debate democrático, sino un arma
más de una campaña de guerra híbrida.

Chile es universalmente reconocido como
un país con una larga tradición democrática,
firme compromiso con los derechos huma-
nos y una política exterior basada en el
respeto al Derecho Internacional. ¿Puede
considerarse compatible con estos valores la

difusión de un canal que niega crímenes de
guerra, legitima invasiones y promueve una
visión autoritaria del mundo?

El pluralismo informativo y la libertad de
prensa son principios fundamentales de
cualquier sociedad democrática, pero los
mismos no deben confundirse con la acep-
tación pasiva de una propaganda estatal
disfrazada de periodismo.

La defensa de la democracia comienza
con la protección del derecho de los ciuda-
danos a recibir una información veraz y
libre de manipulación.

YURII DIUDIN

Embajador de Ucrania en Chile

Médicos en 
centros comunales

Señor Director: 
Uno de los compromisos inquebrantables

de todo municipio debe ser la probidad,
como acto de cuidado irrestricto de los
bienes y la fe pública, donde el funcionario
debiera mostrar un comportamiento intacha-
ble y acorde a su cargo. Es por este motivo
que el caso Licencias Médicas nos indigna.

Como alcaldes nos vemos enfrentados a
una grave coyuntura debido a la irresponsa-
bilidad de algunos. Esto, pues muchos
médicos de la Atención Primaria de Salud
(APS) y de diversos hospitales públicos
podrían ser destituidos mediante sumario
administrativo y quedarán con prohibición
de trabajar en la administración del Estado.

La enorme dificultad de contar con facul-
tativos en los centros comunales de salud se
ha incrementado y se seguirá incrementan-
do, lo que dará inicio a un despiadado “cani-
balismo” entre municipios para contar con
personal médico. Esto disminuirá la cobertu-
ra de salud y elevará los costos.

Es por esto que solicitamos encarecida-
mente al Ministerio de Salud un rol más
proactivo en solucionar este inminente
problema, ya que cada día que pasa será
más difícil para nosotros como municipios
entregar las horas médicas que la pobla-
ción tanto necesita. 

MAXIMILIANO LUKSIC

Alcalde de Huechuraba, pdte. comisión Salud ACHM

JAVIERA REYES JARA

Alcaldesa de Lo Espejo, comisión Salud ACHM

GUSTAVO TORO QUINTANA

Alcalde de San Ramón, comisión Salud ACHM

Legado de Julio
Retamal Faverau

Señor Director:
Julio Retamal repetía que su mayor obra

era la preservación de la liturgia tradicio-
nal. En esa tarea consumió dos tercios de
su vida, sufrió incomprensiones y afrontó
situaciones difíciles. Jamás dejó de perse-
verar, porque sabía que por Dios no se
trabaja en vano.

La salvaguarda de ese legado espiritual
fue otra proyección de su quehacer de
historiador, centrado en la configuración de
Occidente como el crisol donde se funden la
filosofía griega, el Derecho Romano y la
revelación cristiana. Forjada a partir de su
institución sacramental por un desarrollo
orgánico bimilenario, la liturgia romana
pertenece a toda la cultura universal y forma
parte de su patrimonio inmaterial.

Con ese fin fundó en 1966 la Asociación
Litúrgica Magnificat, capítulo chileno de la
Federación Internacional Una Voce, que
permanece hasta hoy.

Conservar la sacralidad de la liturgia y
convertirla en el centro y culmen de la vida

cristiana sigue siendo un desafío. Poco
después de su elección, León XIV expresa-
ba la necesidad de recuperar el primado de
Dios y el sentido del misterio, que involucra
a la persona humana en su totalidad, canta
la belleza de la salvación y suscita el asom-
bro ante la grandeza divina.

Tras su partida, corresponde a otros
proyectar este legado con idéntico
compromiso.

JAIME ALCALDE SILVA

Vicepresidente Asociación Litúrgica Magnificat

El perdón, un acto
libre y personal

Señor Director:
En una reciente publicación en “El Mer-

curio”, Ricardo Brodsky ha resaltado la
importancia de lo que llama “la potencia
del perdón” en lo relativo a los atropellos a
los derechos humanos en la dictadura. 

Ciertamente, el acto de perdonar un
agravio, un daño o una ofensa cruel e injusta,
antes que toda otra consideración, es una
decisión eminentemente personal, que la
víctima puede o no adoptar como respuesta.

Para que el perdón exista como tal es
requisito ineludible que sea un acto volun-
tario, libremente elegido. Un perdón im-
puesto mediante cualquier forma de coac-
ción física o moral no es real, es solo un
acto aparente que no logra su cometido. 

Pero no me parece que el perdón, enten-
dido no como olvido, sino como un don
gratuito y libre, sea el único camino abierto
a las personas para superar el trauma que
sufrieron durante la dictadura, como lo
sostiene Brodsky. Es una opción legítima y
respetable, pero no la única.

Entender el perdón como una gracia
liberadora asumida por algunas víctimas
no es excluyente con lo que hacen otras
víctimas que no se sienten poseedoras de
ese don que los llevaría a perdonar, porque
su prioridad moral es otra: exigir la verdad
de lo que ocurrió con sus familiares desa-
parecidos y donde terminaron sus cuerpos. 

Ellos están impulsados también por una
“fuerza ética” tan potente como el perdón:
perseverar en la búsqueda de la verdad y la
justicia. En nuestro país, esa conducta no
ha conducido a un empantanamiento, sino
que, por lo contrario, ha estimulado la
creación de instituciones y la movilización
de recursos para encontrar las respuestas
a ese justo reclamo, abriendo un camino en
el que debemos perseverar para superar
los traumas del pasado.

JORGE MOLINA V.

Lo importante 
son las preguntas

Señor Director:
Si vivimos sumidos en rutinas producti-

vas que dejan poco o nulo espacio a la
reflexión, y donde lo más importante es
aquello asociado a lo útil, entendido por tal
solo lo material y lo medible, ¿quién piensa
por nosotros? ¿Quién hace las preguntas?

DR. ALEJANDRO KOPPMANN A.

18 de junio de 1925

CONVENCIÓN EN GINEBRA.
Se aprobó el control del tráfico
de armas y un protocolo que
prohíbe el uso de gases
venenosos en la guerra.
Firmaron el documento 27
países, entre ellos, Chile.

CARTA FUNDAMENTAL.
Solo falta la cuestión religiosa
para terminar de estudiar las
reformas constitucionales. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

18/06/2025
    $629.716
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
       3,06%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
SEMANAL

Pág: 2


